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RESUMEN 

 

SEP 

* Gira de trabajo por Chihuahua 

La Jornada: En un contexto en el que Ciudad Juárez, Chihuahua, es la urbe donde más 
personas fueron asesinadas en todo el mundo y uno de los blancos del crimen 
organizado es el sector juvenil, el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio 
Irazábal, expresó que la delincuencia no le “arrebatará la sonrisa a los jóvenes juarenses”. 
En gira de trabajo por esa ciudad, acompañado por el gobernador César Duarte Jáquez, 
el titular de la SEP aprovechó para promocionar las acciones del Presidente Felipe 
Calderón y colocó la primera piedra del plantel Conalep Juárez 323.  

Reforma: El gobernador de Chihuahua, César Duarte, y el secretario de Educación, Alonso 
Lujambio, realizaron ayer un recorrido por la unidad deportiva Villas de Salvácar que se 
construye en esa colonia, donde casi a un año asesinaron a 15 jóvenes; sin embargo, no 
dialogaron con los deudos de las víctimas. (La Jornada 11, El Sol de México 3-A, La Razón 7, 
Diario de México 5, Reforma 7-A-Pie de Foto, Milenio 5-Pie de Foto) 

* La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes 

El Economista: Indica: “La sonrisa Colgate de los jóvenes juarenses no se la quitarán los 
malandrines del crimen organizado y será con la educación como se atienda el problema 
de raíz para recomponer el tejido social en Ciudad Juárez, aseguró el titular de la carpa 
educativa, Alonso Lujambio. Ya sólo falta preguntarle a los chicos”. (Pág. 46-El Foro) 

* El Secretario de Educación habla de las críticas que le hizo el presidente electo del PRI 

Milenio: Alonso Lujambio, secretario de Educación Pública, aseveró que las críticas de 
Humberto Moreira, presidente electo del PRI, parten de datos que no son ciertos, por lo 
que “el señor es ignorante o mentiroso”. Por ello, a nombre de su partido, el PAN, el 
titular de la SEP exigió a Moreira que base sus señalamientos en la razón y la verdad. 
Durante su gira de trabajo que realizó este jueves por Ciudad Juárez, Lujambio respondió 
a las críticas que recibió del dirigente nacional electo del tricolor, quien consideró que 
muestra “incapacidad y falta de voluntad para resolver los problemas que persiste en la 
cobertura de la educación media superior y superior”.  
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Al respecto el funcionario federal puntualizó: “Lo que los miembros del PAN le exigimos 
a Moreira, y es lo que exige todo demócrata a alguien que tiene duda de serlo, es que el 
debate y la crítica, que siempre es bienvenida, se dé a partir de una base fundamental de 
razón y verdad”. Agregó que “no se pude formular críticas a partir de datos que no son 
ciertos”. (Milenio 5, El Universal PP y 7-A, El Financiero 2 y 29, La Jornada 11, La Crónica 7, 
El Economista 46-El Foro, Impacto 8, La Razón Ocho columnas y 4, Diario de México 6, 
Uno más Uno 10) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: Menciona: “El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, también 
considerado el precandidato presidencial del PAN, decidió subir al ring para polemizar 
con el presidente electo del PRI, Humberto Moreira, y le recriminó hacer críticas sin 
fundamento y sin verdad. ‘O es ignorante, o es mentiroso, no sé qué sea peor’, dijo el 
funcionario del dirigente partidista, quien por su parte calificó de ninis a ‘muchos’ 
miembros del gabinete presidencial, ‘porque ni saben ni pueden’…” (Pág. 8) 

* Política Cero.- Jairo Calixto Albarrán 

Milenio: Acota: “La pelea de Humbert-Humbert con Lujambio, en un intenso intercambio 
intelectual de altísimo nivel, sólo comparada con las broncas entre Niurka y Bobby Larios. 
Tanto, que hasta El Peje se metió a la brava en la madriza para acusar al priista de cacique 
y querer imponer a su hermano para administrar su maximato en Coahuila. ¿Qué no sabe 
el tabasqueño que todo mexicano tiene derecho a darle chamba a los orgullos de su 
nepotismo?” (Pág. 2) 

* El Foro 

El Economista: En la sección, se indica: “Moreira critica la educación con datos que no son 
ciertos, así que es ignorante o es mentiroso, y no sé que sea peor”: Alonso Lujambio. 
(Pág. 46) 

* QrR! 

Milenio: Se indica: “Nada más porque miembros del gabinete le rebatieron a Moreira 
unas cifras de educación, pobreza y desempleo, el flamante presidente del PRI los calificó 
de montoneros (sólo faltó decirles mariquitas, mandilones y lavestidas). Además, el 
Chuntarosaurio desafió: ‘Tengo para todo el gabinete de Calderón’. ¿A qué se refería? […] 
Lujambio dijo que ‘Moreira es ignorante y mentiroso’. Posiblemente, el ex gobernador de 
Coahuila se refería a que él ni es ignorante ni mentiroso, sino todo lo contrario”. (Pág. 38) 
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* Bajo Reserva 

Señala que “el Profesor va a dar un respiro a los integrantes del gabinete presidencial 
que se subieron al ring. El próximo dirigente del PRI, Humberto Moreira, comentó a 
algunos de sus colaboradores que no se va a pelear todos los días con los hombres del 
Presidente, luego que los secretarios de Educación, Alonso Lujambio, y del Trabajo, Javier 
Lozano, decidieron revirar críticas y acusaciones del coahuilense. En cambio, don 
Humberto definió que convocará a conferencias de prensa semanales para fijar posturas 
sobre temas de interés nacional. Primero se fusiló una frase del ex mandatario Vicente 
Fox, lo de las tepocatas, y ahora un pedacito de la estrategia de medios del ex jefe de 
gobierno Andrés Manuel López Obrador”. (Pág. 2-A) 

* Astillero.- Julio Hernández López 

La Jornada: Expresa: “El bravucón estelar es Humberto Moreira, el representante del 
cártel de los gobernadores priístas que apenas ha sido declarado presidente electo del 
partido tricolor y ya ha comenzado a disparar oratoriamente contra los panistas, en 
lances que sin duda deben contar con la aprobación de su virtual jefe, el desbordado 
precandidato Enrique Peña Nieto… Otro de los secretarios tocados por el fuego verbal 
de Moreira es Alonso Lujambio, el atildado subsecretario general de Educación Pública (la 
titularidad verdadera, es decir, la responsabilidad de ejercer la secretaría, ha sido cedida a 
la profesora Elba Esther Gordillo, que a título de negocio familiar ha impuesto a su yerno 
como otro de los subsecretarios, ni más ni menos que el de educación básica)”. (Pág. 8) 

* El Cristalazo.- Rafael Cardona 

La Crónica: Habla de las declaraciones del presidente electo nacional del PRI, Humberto 
Moreira y comenta: “En el nuevo programa, Moreira le he dicho ignorante al secretario 
de Gobernación, Francisco Blake Mora, quien ha respondido de manera timorata y sin 
recursos. Después tuvo para tundir a Alonso Lujambio como ejemplo del ninismo: ‘ni 
saben ni pueden’ ha dicho de los secretarios de Calderón y al del Trabajo, Javier Lozano le 
ha recomendado guardar silencio, pues antes formó parte de cuanto ahora critica”. (Pág. 
Tres-Opinión) 

* Críticas del Dirigente electo del PRI hacia el Titular de la SEP 

El Universal: La polémica entre el dirigente electo del PRI, Humberto Moreira, y los 
secretarios de Educación, Alonso Lujambio, y del Trabajo, Javier Lozano, se intensificó 
ayer, por lo que analistas advirtieron que el enfrentamiento verbal amenaza con generar 
una parálisis política.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

Moreira dijo que el gabinete actual está integrado por ninis porque “ni saben ni pueden”. 
A Lujambio lo llamó ayer “inmoral” por haber aceptado la titularidad de la SEP “sin tener 
la capacidad, el talento ni la experiencia” para dirigir a la educación del país. Al primero 
que le respondió fue al titular de la SEP, Alonso Lujambio, de quien dijo: “Que no sea tan 
pequeño de mente, y que no tiene moral al haber aceptado el cargo que hoy ostenta y 
sobre el cual no tiene la capacidad, el talento ni la experiencia” para dirigir esa 
dependencia en la cual ha fracasado.  

Milenio: También lo reto a comparar las cifras con las entregadas por el rector de la 
UNAM, José Narro, “porque él si sabe de educación” y además a explicar el presupuesto 
que se destina a la culminación de los estudios. Incluso dijo que al Presidente Felipe 
Calderón lo tenían engañado y quizá en este momento hay puros “estirones de orejas” 
por la diferencia de cifras.  

La Jornada: “Lujambio, en ese afán por defenderse y esa desesperación de haber 
fracasado como secretario de Educación, presenta la danza de los números y las 
estadísticas para él; quiero pensar en su inocencia, que plantea que los jóvenes que 
tienen acceso a educación media son arriba de 50 por ciento: debe entender que tener 
acceso no solamente es matricularse, es permanecer y concluir sus estudios”.  

La Prensa: Lo culpó del fracaso en la política educativa y se refirió a él como el Secretario 
“cohetero”, por su responsabilidad para organizar los festejos del Bicentenario de la 
Independencia y el Centenario de la Revolución. “Yo lo que le digo a Lujambio es que no 
sea tan pequeño de mente. Teatro, el que él montó y que montaron con los festejos pero 
se le cebaron los cohetes”.  

Milenio: De igual forma, calificó de “montoneros” a los secretarios federales que han 
salido a rebatir las cifras dadas por el presidente electo del PRI sobre educación, pobreza 
y desempleo. Después de que los secretarios de Desarrollo Social, Heriberto Félix; del 
Trabajo, Javier Lozano; y de Educación Pública, Alonso Lujambio, descalificaron sus 
señalamientos, Moreira advirtió: “tengo para todos, y algunos del gabinete de Calderón 
deberían ser ninis, porque ni saben ni pueden”. Lo anterior, durante un encuentro en el 
Congreso del Trabajo.  
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La Razón: Tras una semana de críticas de Humberto Moreira, presidente nacional electo 
del PRI, ayer el secretario de Educación, Alonso Lujambio; el líder nacional del PAN, 
Gustavo Madero, y el coordinador de los senadores panistas, José González Morfín, 
respondieron al priísta y lo calificaron de “ignorante, mentiroso” y de simplemente tratar 
de “llamar la atención”. (El Universal PP y 7-A, Milenio 4, La Jornada 14, La Crónica 7, 
Excélsior 8-A, Ovaciones PP, 6 y 3-A, La Prensa 5, La Razón Ocho columnas, 3 y 4, Impacto 
PP, 8, 2 y 29, El Gráfico 10) 

* Binoculares 

El Gráfico: Expone: “¡Cállate chachalaca!, Reloaded. El presidente electo del PRI, 
Humberto Moreira, sigue en lo suyo: respondió a las críticas que le hicieron tres 
secretarios de Estado, Alonso Lujambio, Heriberto Félix y Javier Lozano, con nuevas 
puyas”. (Pág. 2) 

* Cuando el futuro llega, presente es.- José Rubinstein 

Excélsior: Expresa que “precisamente en vista de las próximas elecciones, el líder electo 
del PRI, Humberto Moreira, a diferencia de la mesura y discreción de su altamente 
calificada antecesora, ha llegado con la espada desenvainada, arremetiendo contra el 
gobierno panista, enfatizando sobre el crecimiento de seis millones de pobres en el país, 
el incumplimiento de crear un millón de empleos anuales, el fracaso en el combate a la 
inseguridad, la falta de oportunidad a millones de jóvenes para estudiar, acusando al 
titular de la SEP de incapacidad y falta de voluntad para resolver problemas, calificando a 
los panistas de cínicos, fracasados y carentes de hombría para reconocer errores”. (Pág. 
26-A) 

* Uso de Razón.- Pablo Hiriart 

La Razón: Menciona: “Si el gobierno y el PAN no quieren que les pase en las elecciones 
presidenciales lo que les pasa en el Estado de México, tendrían que fortalecer desde 
ahora a sus precandidatos… ¿Habrá juego para el secretario de Educación y el del 
Trabajo, u otros?... A Alonso Lujambio únicamente le falta una ayuda para irse a la cima: 
tirar el lastre de la profesora Elba Esther Gordillo que desdibuja a la SEP. Con un solo 
movimiento interno en la Secretaría de Educación se le haría un beneficio al país, crecería 
Lujambio y el Presidente se llevaría el aplauso casi general. Ese movimiento consiste en 
quitarle la Subsecretaría de Educación Básica al yerno de Elba Esther Gordillo, Fernando 
González. Motivos hay de sobra para relevarlo del cargo”.  
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Sigue: “Ahí hay responsabilidad ineludible de la Subsecretaría de Educación Básica que el 
gobierno le entregó, desde el inicio del sexenio, a Elba Esther Gordillo. Con esos 
resultados cualquier funcionario encargado de la educación básica tendría que estar 
fuera de la administración pública, sea o no pariente de la líder del SNTE. Si corren a 
Fernando González habrá una luz en ese túnel: una muestra de voluntad política para 
corregir lo que ha fracasado. Se va a enojar Elba Esther Gordillo y no va a apoyar al PAN 
en la elección presidencial. Que se enoje. De todas maneras ella no va a apoyar al 
candidato presidencial panista… Por eso la salida de Fernando González sería un 
movimiento de ganar-ganar. Y se le daría fuerza y popularidad a Lujambio para lo que 
seguramente se va a ofrecer en unos meses. Pero si a un secretario capaz, con ganas y 
con cartas de triunfo tangibles en su paso por la administración pública, lo ponen a 
corretear gansitos y churrumáis en las cooperativas de las escuelas, no se va a poder”. 
(Pág. 4) 

* En cortito.- Rosario Guerra 

El Financiero: Comenta: “No es el único, Santiago Creel arrancó su carrera por la 
candidatura presidencial, lo que obligó a cambios en el gabinete presidencial para 
ajustarlo y reforzar al PAN para la contienda. La lista de presidenciables se ajusta con 
Alonso Lujambio, Félix Guerra, Ernesto Cordero…” (Pág. 28) 

* Tiempo de Negocios.- de Darío Celis 

Excélsior: Refiere: “No es que la SEP haya llegado a un acuerdo con Grupo Dahnos para 
enajenar el predio donde está la obra del arquitecto Vladimir Kaspé y levantar su Torre 
Bicentenario. Lo que sucedió fue que la dependencia que encabeza Alonso Lujambio sólo 
dio cumplimiento a la orden de un juez derivado de un juicio de amparo que promovieron 
las huestes de José Daniel para obtener una segunda declaración de monumento 
artístico que está en curso de salir y que preserva parte del inmueble. Acuerdo no, 
acatamiento de la orden de un juez sí, dicen en la SEP”. (Pág. 3-Dinero) 

* Sólo para iniciados.- Juan Bustillos 

Impacto: Habla de la conferencia magistral del ex secretario de Relaciones Exteriores de 
Vicente Fox, Jorge Castañeda y comenta que “en el encuentro se habló de Carlos Salinas, 
Fox y Ernesto Zedillo, pero también de Alonso Lujambio y hasta Carlos Abascal”. (Pág. 3) 
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* Consideran falta de previsión en Programa Enciclomedia  

Reforma: La falta de previsión de la SEP en los contratos del programa Enciclomedia le 
costará al ciudadano 2 mil millones de pesos. En noviembre de 2009, el Congreso aprobó 
solicitar a la dependencia descentralizar el sistema de educación computarizado hacia los 
estados al terminarse los contratos de servicio, el 31 de diciembre de 2010.  

 “Propiciar que Enciclomedia transite paulatinamente a las entidades federativas, 
conforme al vencimiento de los contratos respectivos, debiendo corresponder a la SEP 
los lineamientos generales para la integración del modelo educativo y la actualización de 
contenidos y programas informáticos”, señala el transitorio 11 del Decreto de Presupuesto 
de 2010. Pero Educación no lo hizo. Por el contrario, hace unas semanas comenzó a 
negociar con los proveedores para ampliar el contrato de servicio por otros seis meses. 
Ahora, debido a su “olvido”, la SEP podría pagar mil 814 millones 900 mil pesos para que 
esos equipos no se queden a la deriva.  

El subsecretario de Educación Básica de la SEP, Fernando González Sánchez, encargado 
hasta finales de noviembre de la operación tanto administrativa como pedagógica de 
Enciclomedia, aseguró que no fue por falta de previsión que se ampliará los contratos. 
Ésta es la segunda ocasión que la SEP desembolsa recursos adicionales para el Programa 
por decisiones burocráticas fuera de los contratos. Señaló que en noviembre del año 
pasado se le transfirieron a la Oficialía Mayor los administrativos, y desde entonces, el 
titular de ese órgano, Guillermo Bernal, se aboca a resolver el tema de los proveedores.  

El pasado 22 de diciembre los proveedores de los equipos fueron convocados a reunión, 
con el Oficial Mayor de la SEP, Guillermo Bernal, para convenir la ampliación de los 
contratos. Según la Ley de Adquisiciones, puede ampliarse en 20 por ciento el tiempo 
acordado originalmente, que en el caso de Enciclomedia fueron 60 meses. A los 
proveedores se les entregó una carta donde la SEP señala con fundamento en el artículo 
52 de la Ley de Adquisiciones, “solicito envíe a esta dirección (de la dependencia) por 
escrito el consentimiento de ampliar los contratos manifestando expresamente que 
acepta las mismas condiciones y precios inicialmente convenidos”. (Ocho Columnas y 11-
A) 
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* Niegan manejos irregulares de recursos destinados a Programa Enciclomedia 

El Sol de México: En entrevista, el subsecretario de Educación Básica de la SEP, Fernando 
González Sánchez, negó manejos irregulares en los recursos destinados al programa 
Enciclomedia, ya que la SEP cuenta con la documentación y comprobantes necesarios 
para aclarar los 11 mil millones de pesos reclamados por la ASF. El funcionario afirmó que 
hasta el momento ha comprobado tres mil 640 millones de pesos.  

En días pasados, la Segunda Comisión de la Permanente exhortó al titular de la SEP, 
Alonso Lujambio Irazábal, a informar sobre el estado que guardan las observaciones 
formuladas por la ASF sobre los 11 mil millones de pesos porque se destinaron al 
“Programa Enciclomedia” y se ejercieron –según el comunicado– de manera irregular 
entre los años 2004 y 2008. (PP y 3-A) 

* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: Señala: “Aunque desde Los Pinos insistan en que Roberto Gil no desplazará a 
Francisco Blake, la realidad es que el nuevo secretario del Presidente se tomó muy en 
serio eso de establecer contactos con los actores políticos. Por lo pronto el otro día se le 
vio muy atareado dialogando con legisladores priístas en el JW Marriott, allá por los 
rumbos de Polanco. No sólo eso: más tarde lo vieron tomándose, muy cerca de ahí, un 
caramel macchiato con el súper yerno: Fernando González, subsecretario de Educación y, 
sobre todo, hijo político de su mamita suegra Elba Esther Gordillo. La duda es si entre 
tantas tazas de café, el chico maravilla del calderonismo tiene tiempo para atender sus 
labores como secretario del Presidente”. (Pág. 12-A) 

* Lineamientos para combatir el sobrepeso  

La Jornada: Los lineamientos de las secretarías de Educación y de Salud para combatir el 
sobrepeso en las escuelas sólo son un Frankenstein, además de que “no sirven para 
nada”, afirmó la presidenta de la Comisión de la Cámara de Diputados que da 
seguimiento a la problemática de la obesidad y desnutrición, Perla López Loyo. “No 
quieren entender, o si lo entienden, se hacen tontos. Aquí hay intereses superiores que 
los tienen atados de manos”, consideró. Asimismo, manifestó que la SEP, la SSA y, hasta 
cierto punto la Profeco, así como radio y televisión, “tienen una actitud irresponsable y 
de complacencia” hacia este problema que se ha convertido en un asunto de seguridad 
nacional. (Pág. 40) 
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* Prohibición de alimentos que provocan sobrepeso preocupa a directores y maestros 

El Universal: La prohibición de pastelillos, frituras y galletas en las escuelas de educación 
básica del país ha provocado un descenso de hasta 30 por ciento en las ventas de las 
tienditas escolares, lo que empieza a generar preocupación entre directores y maestros 
de los planteles. Según información de la SEP, las cooperativas y expendios de alimentos 
en escuela generan entre 30 mil millones y 40 mil millones de pesos al año. Del ingreso 
total, 20 por ciento “se queda” en las escuelas como parte del “gasto operativo” para 
remodelación de baños, compra de papelería y equipo para la administración y 
mantenimiento del plantel.  

El Universal buscó una postura de la SEP al respecto pero no hubo respuesta. Sobre las 
quejas de los niños de que los alimentos elaborados son muy caros (una torta de huevo 
cuesta 10 pesos o un taco de arroz, cinco pesos) Guillermo Ayala Álvarez, coordinador de 
vinculación federal de servicios educativos en el DF, comentó que estos precios también 
tendrán que ser acordados entre los directores y los padres de familia. (PP y 13-A) 

* Cédula de Identidad se expedirá para niños  

Reforma: La primera etapa de expedición de Cédulas de Identidad a menores de entre 4 y 
17 años, no sólo busca garantizar su derecho al reconocimiento legal, sino atacar la trata 
de infantes. El subsecretario de Población, Migración y Asuntos Religiosos de la 
Secretaría de Gobernación, René Zenteno Quintero, explicó que en México hay, según 
cálculos del INEGI, entre 20 mil y 25 mil menores víctimas de trata.  

La Jornada: Para la captura e intercambio de información con que se habrá elaborado la 
Cédula de Identidad, la Secretaría de Gobernación adquirió 2 mil equipos especializados 
denominados módulos de registro de personas, los cuales se instalarán en centros de 
salud, escuelas y registros civiles. Para llegar a los niños y adolescentes, Gobernación 
contará este año con un presupuesto de 700 millones de pesos y utilizará, en 
coordinación con los estados, la estructura de la SEP, es decir, deberá trasladarse, con los 
equipos y personal, a todas las escuelas públicas y privadas. (Reforma 2-A, La Jornada 15) 
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* Aclaración sobre la remodelación de la sala principal del Palacio de Bellas Artes 

Reforma: Renato González Mello, director del Instituto de Investigaciones Estéticas de la 
UNAM, en mediante aclaración comenta de la nota del 11 de enero, con título Respaldan 
en la UNAM denuncia contra el INBA, que dicho Instituto se deslinda de lo expresado por el 
Comité Nacional Mexicano del Consejo Internacional de Monumentos y Sitios (Icomos), 
perteneciente a la UNESCO, que sólo informa más no emite opiniones, ya que compete a 
sus órganos colegiados; que sigue y seguirá con especial atención el desarrollo de este 
asunto; y aunque en el Seminario de Estudio y Conservación del Patrimonio Cultural, 
asistieron nueve integrantes y escucharon a Olga Orive, presidenta de Icomos México, no 
se emitió dictamen alguno. (Pág. 21-A) 

* Instituto de Investigaciones Estéticas de la UNAM a favor de diálogo con INBA 

Reforma: El Seminario de Estudio y Conservación del Patrimonio Cultural, perteneciente 
al Instituto de Investigaciones Estéticas de la UNAM, pondera la necesidad de concretar 
un diálogo con el INBA para evaluar los “daños” perpetrados a la sala principal del 
Palacio de Bellas Artes tras su remodelación. Carlos Flores Marini, presidente del 
seminario, urgió a intercambiar criterios. “Desgraciadamente, esto tendrá que ser a 'toro 
pasado', porque las obras ya están concluidas”, lamentó el arquitecto en entrevista. “A 
'toro pasado' es difícil que las cosas cambien. Ya lo vimos con el elevador”. Se refiere a la 
instalación del elevador bajo la cúpula del Monumento a la Revolución que emprendió el 
DF en 2010. Enfatizó que el caso de Bellas Artes, como entonces, merece discusión. 
Confirmó que el seminario participará en la elaboración del dictamen que, a manera de 
denuncia, Icomos presentará a la UNESCO. (Pág. 21-A) 

* Jefe del GDF solicita caso de sala principal del Palacio de Bellas Artes 

Reforma: Por solicitud del Jefe de Gobierno DF, Marcelo Ebrard, el caso de la sala 
principal del Palacio de Bellas Artes pasará por sus manos. Elías Miguel Moreno Brizuela, 
Secretario de Protección Civil del DF, adelantó a Reforma que el dictamen que surja de la 
verificación que la dependencia realizará hoy a la sala principal del recinto le será 
entregado al mandatario. “Me pide el Jefe de Gobierno que le entregue el dictamen a 
Bellas Artes y a él, y que sea Bellas Artes quien salga a decir si hay alguna falta o no. Que 
sean ellos mismos quienes lo digan”, señaló el funcionario.  

Se le cuestionó si ésa había sido la solicitud del Jefe de Gobierno. “Exacto”, respondió, 
“que, como es competencia federal, actúa- ramos con prudencia, le entregáramos el 
dictamen de la Secretaría al INBA y que la institución lo diera a conocer y se solucionara el 
problema en caso de que hubiera alguna situación anómala”.  
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Moreno Brizuela habló de un “acuerdo”. El INBA, dijo, se ha mostrado accesible, “en la 
mejor disposición de resolver todo lo que nosotros les digamos”. El Secretario dejó 
entreabierta la posibilidad de que el INBA sí se haya acercado a la Delegación para 
solicitar el aval. (Pág. 20-Cultura) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: Se reproduce la misiva de Marco Antonio Almaraz Cerda, quien considera 
que “no hay interés ni disposición de resolver un problema de salud por parte de la SEP. 
La actividad física es necesaria, pues el sedentarismo en todas las edades ocasiona 
riesgos sanitarios, que en algunos casos son irreparables”. También opina que se protege 
a los consorcios de “la seudoalimentación” y “pareciera que no existe comunicación ni 
voluntad de enfrentar problemáticas reales ni desde la SEP, ni desde Salud, sin mencionar 
a la Comisión Nacional del Deporte”. (Pág. 6) 

* Protesta de trabajadores del CNA 

La Jornada: Trabajadores del Centro Nacional de las Artes llevaron a la calle su 
inconformidad por el incumplimiento de aumento salarial y basificación de 36 empleados 
del Conaculta. Los trabajadores acudieron para solicitar una reunión con la titular del 
Conaculta, Consuelo Sáizar, para resolver el conflicto laboral, sin embargo no fueron 
atendidos, informó Luis Vázquez Chávez, secretario general de la delegación sindical D-III-
239. El pasado abril, el Conaculta y el sindicato firmaron una minuta en la cual se aprobó 
la mejora salarial de los empleados operativos del centro ubicado en Río Churubusco y 
Tlalpan, sin embargo, las autoridades, encabezadas por la Secretaría de Educación 
Pública, aducen problemas presupuestales para no hacer válidas las prestaciones, señaló 
el dirigente sindical. (Pág. 6a-Cultura) 

* Por bajas temperaturas suspenden clases y se presenta inasistencia 

La Jornada: El secretario de Educación en el estado, José Antonio González, informó que 
este jueves los estudiantes de preescolar y primaria no acudieron a clases y en otros 
niveles el ausentismo fue de 70 por ciento, en tanto que 200 personas se encuentran en 
albergues de Monterrey. En Ciudad Victoria, Tamaulipas, una menor de cuatro meses de 
edad murió de neumonía, informó personal del hospital infantil. A causa de las 
temperaturas hasta de cinco grados bajo cero, por segundo día consecutivo no hubo 
clases en planteles de educación básica y preescolar. (Pág. 33) 
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* Cambian a docente que abusaba con cinta adhesiva a alumnos 

La Jornada: La Secretaría de Educación Pública y Cultura de Sinaloa ordenó cambiar de 
plantel a Griselda Núñez Ávila, maestra de tercer grado de la escuela primaria 
“Venustiano Carranza”, ubicada en el fraccionamiento Villa Verde, acusada por padres de 
amordazar con cinta adhesiva a sus alumnos para que dejaran de hablar en clase, informó 
Alejandro Córdova Cortés, jefe de los servicios regionales de la dependencia. Agregó que 
el director del colegio, José Martiniano Castañeda, será suspendido mientras se realizan 
las investigaciones. (Pág. 38-Estados) 

* La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes 

El Economista: Dice: “Ahora resulta que los padres de familia son los culpables de que los 
niños sean obesos. A decir del secretario de Salud de Oaxaca, Germán Tenorio… [ya que] 
acusó que el principal obstáculo para no cumplir con la prohibición de chatarra en los 
colegios es que la mayoría de las cooperativas escolares son manejadas por padres de 
familia”. (Pág. 46-El Foro) 

* Proyecto Pájaros en el alambre 

La Jornada: El próximo lunes 17, por vez primera se lanza el proyecto Pájaros en el 
alambre, serie de radioteatro improvisado en vivo. Se trata de un programa diseñado 
para que los radioescuchas puedan participar con sugerencias vía Twitter, Facebook o 
por teléfono. Las direcciones de Radio y Teatro de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) conjuntan esfuerzos para que el programa se transmita de lunes a 
viernes de 9:30 a 10 horas por la frecuencia 96.1 (FM), Radio UNAM. (Pág. 4a-Cultura) 

* Programa Únete 

El Financiero: Este año Únete buscará romper la barrera de los 102 millones de pesos por 
redondeo en tiendas de autoservicio –tanto por la sociedad civil como por empresas–, 
para instalar al menos 331 aulas virtuales para igualar el número de escuelas primarias en 
el país. (Pág. 14) 

* Premio Nacional de Poesía Clemencia Isaura 

La Jornada: El Instituto de Cultura, Turismo y Arte de Mazatlán convoca a los poetas del 
país al Premio Nacional de Poesía Clemencia Isaura, que se entregará en el contexto de 
los Juegos Florales del Carnaval Internacional Mazatlán 2011. Raúl Rico González, director 
del instituto, informó que el certamen premiará con 70 mil pesos y una flor natural al 
autor que participe con un poema de calidad excepcional. (Pág. 6a-Cultura) 
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* Instalación de su Consejo Consultivo del GDF 

La Prensa: Con la finalidad de fortalecer y promover la creación de políticas pública y 
coadyuvar en el cumplimento de sus objetivos, la Secretaría de Educación del DF llevó a 
cabo la instalación de su Consejo Consultivo, el cual contará con la participación de los 
mejores expertos en la materia, tanto de la ciudad como del país. De esta manera, 
quedaron integrados los grupos: Diagnóstico de la Educación en el DF; Infraestructura y 
Seguridad de las Escuelas; Transferencia de los Servicios Educativos; los cuales realizarán 
diagnósticos, analizarán la transferencia de recursos y conocerán las condiciones en las 
que se encuentra la infraestructura educativa de la ciudad. (Pág. 10) 

* Iglesia católica a favor de pruebas antidoping 

El Sol de México: La Arquidiócesis Primada de México avala la aplicación de pruebas 
antidoping entre estudiantes, trabajadores y presos como medida de prevención ante el 
incremento del consumo de drogas en la sociedad mexicana. A través de su página Web, 
la Iglesia católica capitalina, por medio de la Comisión Episcopal para la Pastoral Social, 
promueve la implementación del antidoping, que puede ser utilizado por las familias en 
los centros de trabajo, escuelas y en las penitenciarias. El doctor Arellano, secretario 
adjunto de esta Comisión, aclaró que el interés de la Iglesia es unirse a los esfuerzos 
gubernamentales para prevenir eficazmente la delincuencia y la inseguridad que se 
generan a partir de las adicciones, por lo que el antidoping es una “necesidad, una 
urgencia social en México”. (Pág. 3-A) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

* La DEA dice que cárteles del narcotráfico son más sofisticados y peligrosos 

El Universal: Los cárteles del narcotráfico de México son los más sofisticados y peligrosos 
que el mundo jamás haya conocido, afirmó Michael Braun, ex administrador y ex jefe de 
operaciones de la Agencia Antidrogas de Estados Unidos (DEA, por su siglas en inglés). 
En entrevista, Braun, quien trabajó 25 años para la DEA, dijo que los cárteles mexicanos 
son más sofisticados organizacional y operativamente que otros grupos del crimen, 
porque se han dividido en células y nodos, de manera muy parecida a la forma en que 
están organizados los grupos terroristas, además de invertir millones en tecnología de 
última generación y en pagar corrupción.  
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Los cárteles tienen organizadas sus operaciones de esta forma para frustrar las acciones 
de autoridades y fuerzas de seguridad de la posibilidad de que hablen los que son 
detenidos, añadió. (Ocho columnas y 4-A) 

* Tendrán sanciones debido a subejercicio en seguridad 

Milenio: El secretario Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Juan Miguel 
Alcántara, anunció que, debido a que los subejercicios en seguridad son “altísimos”, 
habrá sanciones contra quienes no gasten en los tiempos establecidos. “Las sanciones 
(serán) básicamente suspender y, en su caso, cancelar la ministración de recursos (…), y 
al el recurso va hacia otro objetivo, se presentarán las denuncias penales 
correspondientes”, comentó el funcionario, quien explicó que esto es un acuerdo 
pactado ayer entre los tres niveles de gobierno.  

 “Esto no puede seguir, traemos niveles de subejercicio altísimos; es una 
irresponsabilidad lo que se vive en los estados, que se quedan con el dinero: las 
secretarias de Finanzas lo meten al banco para que generen intereses y hasta final del 
año quieren empezar a gastarlos”, señaló. Al señalar cómo se entregarán los fondos 
federales, Alcántara Soria explicó que a partir de 2011 estados y municipios tendrán 
acceso a tres fondos federales en materia de seguridad pública, que suman más de 13 mil 
millones de pesos. (Ocho Columnas y 26) 

* Sector industrial se prepara para incremento en bebidas y alimentos 

La Crónica: El sector industrial prepara incrementos de precios que van del dos al tres por 
ciento, principalmente en bebidas y alimentos, debido a los aumentos registrados en los 
commodites y energéticos, como la gasolina. En conferencia de prensa, el presidente de 
la Canacintra, Sergio Cervantes Rodiles, anunció que se reunirá con la Secretaría de 
Economía para analizar los incrementos mensuales a las gasolinas y diseñar estrategias 
que eviten a las empresas perder competitividad. “En la medida en que se incrementen 
las materias primas, como los combustibles, nosotros tenemos que reflejarlo en los 
costos y precios de venta; hay empresas que están al día y forzosamente reflejarán los 
aumentos en sus precios”. Asimismo, dijo que el sector alimentos de la Canacintra realiza 
un estudio para medir el impacto que tienen las alzas de las materias primas, aunque 
indicó que algunos de estos incrementos se han reflejado en los precios de las tortillas, 
cigarros y botanas. (Ocho Columnas y 24) 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Diputados federales viajan a Francia con dinero público 

Reforma: Cuatro diputados federales comprobaron que viajar y pasear por París no tiene 
precio… para ellos, ya que sus gastos fueron cubiertos con dinero público. A pesar de 
que les notificó que el evento principal de su viaje –para conocer el uso de la energía 
nuclear– estaba cancelado, los cuatro legisladores viajaron a Francia del 5 al 11 de 
diciembre de 2010. Los beneficiarios del tour fueron los diputados Ivideliza Reyes 
Hernández, del PAN; Elsa María Martínez Peña, de Nueva Alianza; Alfredo Villegas 
Arreola, del PRI –integrantes de la Comisión de Energía–, y Susana Hurtado Vallejo, 
también del tricolor. (PP) 

* Sin definición al interior de Acción Nacional 

Excélsior: El Presidente Felipe Calderón indicó, en entrevista con Jorge Fernández 
Menéndez, columnista del rotativo, que no hay nada definido al interior del PAN con 
miras a las elecciones presidenciales de 2012, y que “no tengo ninguna preferencia”. El 
Ejecutivo federal afirmó que lo ideal es que el proceso interno en su partido se dé “muy 
franco, muy competitivo, muy democrático”, y que, quien gane, “que está legitimidad le 
dé fuerzas y que le permita aglutinar el apoyo de todos los militantes”. (Pág. 10-A) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/01/11 POLÍTICA 9 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/01/11 CULTURA PP-16 Y 17 

 

2011: LA HORA DE LEGISLAR 

Un marco jurídico para Conaculta y seguridad social para los creadores son algunos 
temas pendientes que deben ser resueltos este año 

 

 

TAREA. Para varios de los especialistas lo que está pendiente es reglamentar el derecho y acceso a la 
cultura, que ya fue elevado a rango constitucional 

El primer semestre de este año será definitivo para la legislación en materia cultural. Un 
marco jurídico para Conaculta y otras instituciones, la definición de las formas de 
operación del mecenazgo y de las industrias culturales, y la aprobación de la iniciativa que 
da seguridad social a artistas, creadores y gestores, son algunos de los temas que estarán 
o ya están en la agenda de las Cámaras.  

Legisladores y artistas tienen claro que si no hay resoluciones en los primeros meses de 
2011, difícilmente en el último año de este legislatura prosperarán las propuestas porque 
después la elección presidencial de 2012 acaparará la agenda.  

Cinco legislaturas, durante tres lustros han debatido la necesidad de dar un marco 
jurídico a instituciones como el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes que, por 22 
años, ha operado bajo el esquema con que se creó en 1988, por decreto del entonces 
presidente, Carlos Salinas de Gortari. Sin resultados, estos años se han llevado a cabo 
foros regionales y nacionales, diagnósticos con la comunidad cultural, iniciativas de ley 
creadas por las diferentes administraciones de Conaculta e incluso una encargada a un 
despacho.  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/01/11 CULTURA PP-16 Y 17 

¿Será este año, por fin, cuando se apruebe el marco regulatorio de la cultura?  

La situación estará así: ya se acordó que a finales de enero los grupos parlamentarios 
discutirán y fijarán una posición sobre la ley. Ahí los partidos determinarán si hay 
condiciones para apoyar una propuesta, si ésta se puede llevar a cabo, y en ese caso la 
Comisión de Cultura de la Cámara de Diputados fijaría los rubros de la iniciativa, la 
redactaría e iniciaría la discusión.  

“Si es así, estaríamos en condiciones, en el siguiente periodo ordinario de sesiones -
febrero, marzo y abril- de presentar la ley y no tener que llegar al tercer año de la 
legislatura sin una propuesta”, dice la presidenta de la Comisión de Cultura de la 61 
Legislatura de la Cámara de Diputados, la panista Kenia López Rabadán.  

En 2010 se llevaron a cabo cuatro foros nacionales sobre el tema a los que llegaron más 
de mil 440 ponencias que, según la diputada, serán la base para la iniciativa.  

López, quien no descarta que pueda haber una propuesta del Ejecutivo al respecto, no 
precisa si se llamará ley federal de cultura. Opta por hablar de un marco jurídico para las 
instituciones de la cultura, en todo caso la ley deberá incorporar temas como: la 
estructura jurídica de las instituciones culturales del país -Conaculta y las dependencias 
que forman parte del Consejo: Canal 22, CCC, Radio Educación, además del INAH e INBA-, 
la operación de industrias culturales, y mecenazgo, el patrimonio cultural, material e 
inmaterial, las artesanías y el arte popular.  

Las propuestas arrojadas en los foros acerca del marco jurídico contemplan desde crear 
una secretaría de Estado o una subsecretaría, hasta generar un organismo 
descentralizado o fortalecer al Consejo y que éste tenga consejeros.  

“Si desaprovechamos la oportunidad que se nos da ahora para presentar la iniciativa 
habremos perdido una ocasión única. Cuanto más tiempo pase será más complejo el 
escenario: hay aspiraciones personales, de partido, y discusiones como ésta serán más 
difíciles. Hablamos de que es una elección presidencial”, dice la diputada.  
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Obedecer a la Constitución  

Generar un marco jurídico para la cultura es urgente, opina el director teatral José 
Antonio Cordero, porque “sin una ley no se va a conseguir discernir qué es lo que no 
funciona y encararlo de una vez y, si es necesario, reestructurar nuestras instituciones 
culturales”. Él considera que se requiere una definición legal donde las instituciones no se 
estén entorpeciendo unas a otras. “El INBA se tiene que renovar en sus reglamentos 
internos para que la burocracia no sea lo más importante”.  

Para López “es necesario es reformar las instituciones porque eso permitirá una mejor 
coordinación, un reconocimiento de obligaciones y derechos, y una evolución 
administrativa en términos culturales en este país”. Si la iniciativa no prospera, López 
Barragán asegura que en su momento se informará para no continuar, como en otros 
periodos, esperando por años sin llegar a algo concreto.  

“Si no hay las condiciones de aprobar la ley se tendrá que reconocer, por parte de los 
partidos, cuál es su posición. Si no se logran los acuerdos, estamos obligados a discutir 
otros temas”.  

Sin embargo, para Alfonso Suárez del Real, quien fue secretario de la Comisión de Cultura 
de la pasada Legislatura, lo que está pendiente es reglamentar el derecho a la cultura que 
ya fue elevado a rango constitucional.  

“Hay titubeos, temores, que demuestran la carencia de voluntad por legislar un derecho 
constitucional -sostiene Suárez del Real-. Lo que se necesita es contar con una ley general 
de acceso a la cultura tal y como lo estableció la reforma constitucional en el artículo 
cuarto. Debe reglamentarse el acceso a la cultura del pueblo, el derecho a la diversidad 
cultural, los derechos de los públicos y quién los va administrar: una secretaría de Estado 
o un consejo con consejeros electos y designados, por ejemplo”.  

Iniciativas en puerta  

Tras haberse llevado al pleno del Senado en diciembre, está en comisiones la propuesta 
presentada por la senadora María Rojo para crear el Fondo de Apoyo para el Acceso de 
Artistas, Creadores y Gestores Culturales a la Seguridad Social.  
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Cordero, quien trabajó con Rojo como representante de la comunidad teatral, explica 
que la iniciativa propone un seguro que beneficiaría a artistas, creadores y gestores 
culturales; plantea un registro de ellos para que cuenten con los servicios de instituciones 
como IMSS o ISSSTE.  

“La propuesta aspira a que los derechos de los artistas puedan ser ejercidos en forma 
colectiva, no según circunstancias particulares; plantea temas como pensión, salud, 
administración de regalías y derechos de autor, y salarios, que no son fijos, y menos 
cuando se trata de sus prestaciones”.  

Cordero también comparte la idea de que este primer semestre será definitivo para las 
iniciativas. “En unos cuantos meses la atención política va a estar en otras cosas. Somos 
optimistas porque no había existido un vínculo claro entre los organismos del Ejecutivo, 
con quienes creaban las leyes, y ese vínculo se está ejerciendo; una prueba es el 226 bis 
(para el teatro)”.  

Junto a esas iniciativas, Rojo contempla una propuesta para modificar la Ley Federal de 
Cinematografía; para lo que se hará un foro en marzo.  

En el Senado también está por revisarse si habrá mayor exhibición de películas 
mexicanas.  

En ambas Cámaras se discuten iniciativas en torno de los derechos de autor, donde un 
rubro central es el tema de los derechos en Internet. “Sobre derechos de autor en 
general se han presentado iniciativas -dice López-. Dos iniciativas presentadas en este 
periodo se turnaron a la Comisión de Cultura, algunos sectores proponen discusiones 
previas. Si estamos en condiciones, la discusión se daría hacia la segunda mitad del año. 
No es una ley ex profeso sobre la red sino una modificación a instrumentos legales”.  

En el caso de la Ley del Libro, López aclara que el 2011 será de prueba para ésta. “En 2012, 
cuando haya pasado el periodo de prueba de haberse aplicado el reglamento y de ver 
qué tan eficiente es la ley, entonces se sabrá qué sí funcionó y qué tendríamos que 
mejorar. Este año permitirá entender si ese es el buen camino para el libro” 
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CUANDO EL FUTURO LLEGA, PRESENTE ES 

Confiamos en que el Legislativo imponga su responsabilidad histórica sobre intereses 
subjetivos 

JOSÉ RUBINSTEIN 

El futurismo concentra la atención nacional, más nos preocupan las próximas elecciones 
que la apremiante agenda del presente. 

El periodo de sesiones del Congreso de este año será definitivo para sacar adelante el 
máximo posible de reformas pendientes, ya que el año venidero será eminentemente 
electoral. 

Entre las reformas por aprobar destacan: laboral, fiscal, política, energética, de 
telecomunicaciones, ley antimonopolios, policía con mando único, contra lavado de 
dinero, ley de seguridad nacional, ley de medios, principalmente. 

Confiamos en que el Legislativo imponga su responsabilidad histórica sobre intereses 
subjetivos, sin pretender negociar el voto como moneda de cambio de beneficios 
partidistas. 

José Ángel Gurría, secretario general de la OCDE, advirtió que México está en riesgo de 
convertirse en una nación de media tabla, que nuestro sistema fiscal en nada contribuye 
a la redistribución del ingreso y  que la reforma fiscal es imperativa ya que la descendente 
ordeña fiscal a Pemex es irreversible. 

Cierto, nueve de cada diez pesos de impuestos provenientes de Pemex son aplicados 
para el pago de intereses, comisiones y gastos de la deuda, participación a estados y 
municipios y para compensar el balance en adeudos de ejercicios fiscales anteriores. ¿Y 
cuando termine de desangrarse a Pemex? 

Profunda decepción causaría que dos gobiernos consecutivos del PAN no hayan 
concretado las reformas estructurales indispensables para avanzar política y 
económicamente. 
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Las alianzas establecidas por el PAN, principalmente con la izquierda que en todo 
momento ha desconocido al gobierno de Felipe Calderón, es clara evidencia de carencia 
de cuadros ganadores. Sacrificar los principios de un partido pura sangre para 
cogobernar con visiones híbridas, en el principal afán de mantenerse en el poder, puede 
resultar contraproducente de ser más los adeptos decepcionados que los adversarios 
atraídos. 

Más que las alianzas antinaturales, la fórmula infalible para vencer en las urnas es el buen 
gobierno, cumplir con lo ofrecido y convencer con hechos. 

Si la presente administración rinde cuentas  satisfactorias con respecto al combate a la 
pobreza, a la cobertura universal de salud, a la educación de calidad, a finanzas públicas 
sanas, a una efectiva reforma energética y de telecomunicaciones, a haber puesto en 
cintura a los sindicatos, a haber simplificado la tramitología, a la lucha contra la 
inseguridad, a haber alcanzado una reforma electoral e institucional a fondo, insisto, si 
esos resultados se llegan a dar, el PAN tendría argumentos suficientes para pretender 
extender su contrato de permanencia en Los Pinos, con o sin alianzas. 

Precisamente en vista de las próximas elecciones,  el líder electo del PRI, Humberto 
Moreira, a diferencia de la mesura y discreción de su altamente calificada antecesora, ha 
llegado con la espada desenvainada, arremetiendo contra el gobierno panista, 
enfatizando sobre el crecimiento de seis millones de pobres en el país, el incumplimiento 
de crear un millón de empleos anuales, el fracaso en el combate a la inseguridad, la falta 
de oportunidad a millones de jóvenes para estudiar, acusando al titular de la SEP de 
incapacidad y falta de voluntad para resolver problemas, calificando a los panistas de 
cínicos, fracasados y carentes de hombría para reconocer errores. 

El supuesto retorno del PRI a la Presidencia podría verse afectado en cada uno de los días 
previos a la elección, para lo cual el gobierno habría de meter segunda y cumplir con el 
decálogo de promesas del presidente Calderón y el líder del PRI confrontarse —
¿recuerdan a AMLO?— a diestra y siniestra por sus excesos verbales. 

Cuando el futuro llega, presente es *Analista 
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I.La Procuraduría General de la República, que encabeza Arturo Chávez Chávez, está en la 
mira de autoridades internacionales luego de que empleados de una línea aérea fueron 
detenidos por la policía española en Madrid al haberles encontrado 132 paquetes de 
cocaína. Las investigaciones que han llevado a determinar que el cártel de Sinaloa opera 
en el Aeropuerto de la Ciudad de México son una madeja a la que la PGR no le ve el final, 
sobre todo si se toma en cuenta que quien denuncie o declare podría ser ejecutado. Así 
pasó con empleados de la Jet Service en 2007, quienes presuntamente, por no proteger 
un cargamento, fueron decapitados. Aquí el asunto va más allá, es la imagen de la 
Procuraduría a nivel internacional. 

II.En tan sólo 14 días de 2011, ha habido tres ejecuciones de alcaldes. Uno, el 7 de enero, 
donde el cuerpo del de Zaragoza, Coahuila, Saúl Vara Rivera, fue hallado con varios 
impactos de bala en el municipio de Galeana, Nuevo León. El 10 de enero, el de Temoac, 
Morelos, Abraham Ortiz Rosales, fue ejecutado al desplazarse en su camioneta por la 
Autopista Siglo XXI, en el oriente del estado. Al volcarse el vehículo murieron su hijo de 12 
años y su esposa. Y ayer, Luis Jiménez Mata, el de Santiago Amoltepec, fue acribillado, en 
el interior de su domicilio, por sujetos desconocidos. Apenas había tomado posesión el 
primero de enero. 

III.El priista Humberto Moreira va con todo en contra de los secretarios del presidente 
Felipe  Calderón. De acuerdo con los enterados, ya prepara un gabinete de “sombra”, 
como él lo definió, para evidenciar los errores de los encargados de las políticas públicas 
de la actual administración. Lo hará a partir del próximo 4 de marzo. Aunque después del 
último round parece que está ganando la guerra de declaraciones, pues advirtió: “Para 
todos tengo”. A ver si aguanta toda la pelea, porque apenas va un round y falta mucho 
para llegar al final. 

IV.Los ganones en la nueva sede del Senado fueron los del PAN, pues en la repartición de 
espacios en el edificio, Acción Nacional logró quedarse en la planta alta, conocida como 
Estela.  
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En el tercer piso serán ubicados 18 panistas, así como las bancadas del PT, Convergencia, 
el Verde Ecologista y Nueva Alianza, a quienes los acompañará un priista que no alcanzó 
lugar en el segundo piso, donde se va a ubicar todo el grupo parlamentario comandado 
por Manlio  Fabio  Beltrones. Y el PRD se quedó con la planta baja del inmueble. Ahora sí 
que las cosas se ven diferentes desde arriba, y el PAN lleva dos sexenios sabiendo lo que 
significa eso. 

V.Antes de que finalice el año, estará listo el centro federal exclusivo para la atención 
penitenciaria de secuestradores. Los enterados comentan que el titular de la SSP federal, 
Genaro García Luna, ha supervisado cada detalle del inmueble, de alta seguridad con 
tecnologías de punta y único en su tipo en el país. Se ubica en Guasave, Sinaloa, y contará 
con mil espacios para resguardar a los delincuentes. Según especialistas, esta cárcel 
ayudará a transformar el sistema penal mexicano. 

VI.Se comenta que el presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Juan Silva 
Meza, inicia fuerte con sus ofrecimientos de un Poder Judicial más cercano a la población. 
De acuerdo con algunas fuentes, hoy se reunirá con representantes de la sociedad civil. 
Entre ellos, el empresario Alejandro Martí y la activista Isabel  Miranda  de  Wallace 
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FIRMA AYER GOBIERNO VENTA DE ACCIONES DE SATMEX A 
FONDOS ESTADUNIDENSES 

La SCT tiene en fideicomisos de Nacional Financiera 15 por ciento de las acciones con 
derecho a voz que dejaría en dos meses 

Ayer por la noche, Nafinsa y el Deutsche Bank, en su carácter de fiduciarios de las 
acciones del gobierno mexicano en Satmex, suscribieron el contrato de venta de los 
títulos de este atribulado operador satelital que poseían los socios originales. Con ello se 
da un paso firme de cara a la reestructuración de su pesada deuda,la cual la 
administración de Felipe Calderón, vía la SCT, que recién asumió Dionisio Pérez-Jácome, 
es un actor relevante en el consejo. 

El contrato consistió en que los tenedores de acciones en segunda prioridad, 
Centerbridge, Moneda, Outriver Managment y Monarch, absorbieron las acciones de 
Epic, Harbinger y Loral tras liquidarles una cifra simbólica de seis millones de dólares. 
Simultáneamente, esos mismos fondos pagaron 238 millones de dólares más a los 
tenedores en primera prioridad que también reclamaban una participación. Los 
vendedores fueron Basso Capital, Macquarie, Tenneambum, Canyon y Resolution. Tras 
efectuarse esas operaciones Satmex, que dirige el chileno Patricio Northland, quedó con 
un sólo grupo de dueños, los cuales en paralelo están implementando, con apoyo de 
Lazard Frerez & Co., una nueva capitalización. Mediante el banco de inversión 
neoyorquino Jeffries, los fondos contrataron ya al JP Morgan, que aquí preside Eduardo 
Cepeda, para que en las próximas semanas salga a los mercados internacionales a colocar 
un bono por 300 millones de dólares. 

Los recursos del bono se sumarán a otra capitalización de deuda por alrededor de 190 
millones de dólares que en lo propio tenían esos fondos en segunda prioridad, más una 
inyección de nuevo capital por otros cien millones. Con esas aportaciones se espera tener 
Satmex a punto hacia el primer semestre del año.  
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Antes, parte del capital se empleará para colocar en órbita el Satmex 8, artefacto que ya 
fue formalmente pedido a finales del año pasado. La salida del gobierno mexicano, que 
tiene depositados en los fideicomisos de Nafinsa cerca de 15%, se estaría concretando en 
un par de semanas bajo un proceso de Chapter 11, siempre y cuando se cumplan las 
capitalizaciones arriba referidas. 

Vitro disloca 

La reestructuración financiera de Vitro, de Adrián Sada, tiene enfrentados a los 
especialistas en concursos mercantiles, que debaten sobre la legalidad o ilegalidad de 
incorporar a la masa concursal los créditos intercompañías legítimamente adquiridos. Al 
margen de que el juez Cuarto de Distrito en Materias Civil y del Trabajo de Nuevo León, 
Francisco Eduardo Flores, decida mantener la postura de rechazo, lo cual sería la antesala 
para que un grupo de extranjeros consiguiera la quiebra y desmantelamiento de un 
conglomerado mexicano insignia, su fallo representa el fracaso de la figura del Concurso  
Mercantil preacordado que tanto empujó como vocal del Ifecom la propia Gricelda 
Nieblas y otros estudiosos de esta novel legislación. 

Va Covadonga 

Hablar de Arrocera Covadonga es remitirse a uno de los principales proveedores de este 
alimento. El timón de la empresa ya está en la segunda generación, en este caso en 
manos de Santiago y Antonio González Gutiérrez. Existe una demanda de fraude con 
certificados de depósito que aparentemente son apócrifos. Se habla de un quebranto 
superior a los cien millones de dólares a instituciones como Si Banco, Mifel, Invex, 
Rabobank, Inbursa, Banco Azteca, Monex, Banco del Bajío y FIRA. Incluso ya se logró el 
embargo de algunas cuentas. El tema es preocupante porque están involucrados dos 
grandes almacenes. 

IDEAL aún no 

Por cierto que IDEAL, de Carlos Slim Helú, aún no firma la sociedad con el Grupo ICA para 
desarrollar conjuntamente el otro segundo piso del Periférico que correrá de San 
Jerónimo a Muyuguarda, en la salida a Cuernavaca.  
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El objetivo era compartir con las huestes de Bernardo Quintana el control de la nueva 
empresa concesionaria de los cerca de 26 kilómetros de peaje. Cada uno tendría 15%, pero 
todavía no se tiene suscrito nada. Trascendió que los grupos pidieron al Gobierno del DF 
de Marcelo Ebrard que les garantice un flujo mínimo de tráfico. 

Alista Embraer 

El proveedor con el que Interjet está negociando adquirir aviones de menor tamaño es 
Embraer. Las gestiones del equipo de Miguel Alemán Magnani son para comprar unos 15 
aparatos E-190 con capacidad para cien pasajeros. Son los mismos modelos con los que 
opera parte de la flota de Aeroméxico-Connect, que dirige Andrés Conesa. En el caso de 
Interjet, que comanda José Luis Garza, le decíamos que la intención es crear una 
aerolínea alimentadora para tener cobertura en ciudades intermedias que se quedaron 
sin conexión tras la salida de Mexicana. 

Cessna crece 

Cessna fabricará a partir de este año fuselajes en su planta de Chihuahua. El proveedor 
estadunidense que preside Jack Pelton produce actualmente en dos plantas pequeñas 
aeropartes para sus modelos Cessna 350 y 400. Pero en este 2011 empezará a desarrollar 
fuselajes para jets, subensambles de aluminio y alas de fibra de carbono. La proveedora 
de aviones va recibir financiamiento de Bancomext, que dirige Héctor Rangel Domene, 
para dicho proyecto. El año pasado la compañía invirtió en Chihuahua alrededor de 21 
millones de dólares. 

La SEP acata 

No es que la SEP haya llegado a un acuerdo con Grupo Dahnos para enajenar el predio 
donde está la obra del arquitecto Vladimir Kaspé y levantar su Torre Bicentenario. Lo que 
sucedió fue que la dependencia que encabeza Alonso Lujambio sólo dio cumplimiento a 
la orden de un juez derivado de un juicio de amparo que promovieron las huestes de José 
Daniel para obtener una segunda declaración de monumento artístico que está en curso 
de salir y que preserva parte del inmueble. Acuerdo no, acatamiento de la orden de un 
juez sí, dicen en la SEP. 
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CPTM obeso 

El Consejo de Promoción Turística de México se está convirtiendo en una suerte de 
agencia de colocación de cuates para la Presidencia y para la titular de la Secretaría de 
Turismo, Gloria Guevara. A las seis direcciones que tiene agregue dos más que se acaban 
de aprobar: la de Relaciones Públicas y Medios y la de internet. Alguien le debería exigir 
una rendición de cuentas. 
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